

REPUBLIQUE DU CAMEROUN
Paix – Travail – Patrie

UNIVERSITE DE DSCHANG
Scholae Thesaurus Dschangensis Ibi Cordum

RECTORAT

CABINET DU RECTEUR



REPUBLIC OF CAMEROON
Peace – Work – Fatherland

UNIVERSITY OF DSCHANG
Scholae Thesaurus Dschangensis Ibi Cordum

CHANCELLERY

THE VICE-CHANCELLOR'S OFFICE

BP 96, Dschang (Cameroun) – Tél./Fax (237) 233 45 13 81 – Website : <http://www.univ-dschang.org>. E-mail: udsrectorat@univ-dschang.org

***Cérémonie de signature des Accords de coopération
entre l'Université de Dschang et les universités
fédérales brésiliennes de Paraiba et de Para***

Prof. Roger TSAFACK NANFOSSO

Recteur de l'Université de Dschang

Salle des Conseils

Université de Dschang

19 avril 2022, 15h.

- Monsieur le Secrétaire d'Etat à l'Enseignement Supérieur de la République Fédérative du Brésil ;
- Monsieur le Préfet de la Menoua ;
- Monsieur le Recteur de l'Université Fédérale de Paraiba
- Monsieur le Chargé d'Affaires de l'Ambassade du Brésil au Cameroun ;
- Distingués membres de la délégation de l'Université Fédérale de Para
- Monsieur le Premier Conseiller de l'Ambassade du Cameroun au Brésil ;
- Monsieur le Sous-Préfet de l'arrondissement de Dschang ;
- Monsieur le Maire de la Commune de Dschang ;
- Distingués membres du Conseil Rectoral de l'Université de Dschang ;
- Chers personnels opérationnels des structures de coopération universitaire ;
- Distingués invités ;
- Mesdames et messieurs ;

L'Université de Dschang qui vous accueille ce 19 avril 2022 dans sa Salle des Conseils est heureuse. Pas seulement parce qu'elle reçoit un invité de marque, mais aussi parce qu'elle accomplit un acte de partenariat universitaire international des plus importants. La signature d'un Accord-cadre de coopération entre l'Université de Dschang au Cameroun et l'Université Fédérale de Paraiba au Brésil, ainsi qu'une Convention spécifique sur la mobilité des étudiants avec l'Université Fédérale du Para au Brésil, sont en effet des événements rares et mémorables. Qu'il nous soit donc permis de magnifier cet instant exceptionnel !

Magnifier cet instant revient pour nous, en pareille circonstance, à dire notre fierté à nos hôtes : (1) premièrement en présentant sommairement notre institution, (2) deuxièmement en exprimant notre gratitude à ceux qui ont rendu possible cet évènement, (3) troisièmement en rappelant les prouesses de notre cheminement avec nos partenaires brésiliens et, (4) quatrièmement, en exprimant notre vision de ce que pourra être cette coopération.

L'Université de Dschang est l'une des 11 universités d'Etat du Cameroun, née de la réforme universitaire de 1993. En 2022, elle assure la formation de près de 30 000 étudiants (dont 3 348 à l'école doctorale) répartis dans 08 facultés : la Faculté des Lettres et Sciences Humaines (FLSH), la Faculté des Sciences Economiques et de Gestion (FSEG), la Faculté des Sciences Juridiques et Politiques (FSJP), la Faculté des Sciences (FS), la Faculté d'Agronomie et des Sciences Agricoles (FASA), la Faculté de Médecine et des Sciences Pharmaceutiques (FMSP), l'Institut Universitaire de Technologie Fotso Victor (IUT-FV) et l'Institut des Beaux-Arts (IBA). 688 enseignants-chercheurs y sont en service et 510 personnels non enseignants apportent leur concours à l'éducation des jeunes. Notre institution assure la tutelle de 45 Instituts privées d'enseignement supérieur à l'intérieur du pays et à l'étranger (Gabon et République Démocratique du Congo notamment). Elle est depuis longtemps présentée comme une destination académique de référence, comme en témoigne encore le dernier classement *Webometrics* (1^{er} semestre 2022) où elle occupe la première place des universités en Afrique centrale et le 113^e sur 2050 universités en Afrique.

Monsieur le Secrétaire d'Etat,

Monsieur le Préfet,

Mesdames et messieurs,

Ma prise de parole ici aurait pu simplement être un mot de remerciement, que cela serait tout à fait pertinent puisqu'il traduirait l'esprit de ce discours. Ces remerciements s'adressent à quatre acteurs majeurs du processus dont la cérémonie en train de se dérouler est un accomplissement certes partiel mais significatif.

Nous formulons ainsi tout d'abord notre gratitude envers la représentation diplomatique camerounaise au Brésil et, en particulier, à Son Excellence

Monsieur Martin MBENG, Chef de mission diplomatique, plénipotentiaire de la République du Cameroun auprès de la République Fédérative du Brésil. Il est la cheville ouvrière de cette coopération entre l'Université de Dschang et sans doute d'autres universités camerounaises et les universités du Brésil. Aussi prions-nous Monsieur le Premier Conseiller, Dr Martial TCHENZETTE, de bien vouloir lui transmettre l'expression de notre pleine satisfaction pour la manière dont il intègre les universités dans le déploiement de la diplomatie camerounaise.

Nos remerciements s'adressent ensuite au Gouvernement brésilien, ici représenté par Monsieur le Secrétaire d'Etat Wagner VILAS BOAS DE SOUSA, dont nous avons noté l'ouverture à l'international bien avant que ce vaste mouvement de coopération universitaire ne soit amorcé. Lors de notre visite en novembre 2021 au Brésil, nous avons eu l'occasion d'apprécier *in situ* ce désir d'un pays émergent d'entraîner les pays africains, dont le Cameroun, dans une dynamique de renouvellement de la coopération Sud-Sud. Nous avons surtout été marqués par la connaissance que les plus hauts responsables du Ministère brésilien en charge de l'Education Nationale avaient de l'Université de Dschang en tant qu'institution de référence en Afrique centrale, et des travaux de ses enseignants-chercheurs. Nous avons été par ailleurs frappés par cette volonté gouvernementale de venir à nous pour toucher du doigt le comportement de la coopération entre notre université et les leurs.

Notre rayonnement à l'international se fait par l'onction du Ministère de l'Enseignement Supérieur du Cameroun. Notre département ministériel fait le nécessaire pour que nos institutions présentent la meilleure image de notre pays et participent au concert mondial des universités non pas en spectateurs, mais en acteurs. Que le Ministre d'Etat, Professeur Jacques FAME NDONGO reçoive ici non seulement les salutations de notre institution mais aussi ma reconnaissance personnelle. Je peux le témoigner en tant que Recteur, le nombre de fois qu'il m'a mis en mission pour illustrer ou défendre les couleurs de l'Université de Dschang à l'étranger ne peut être compté. Hier encore, 18 avril 2022, il a reçu la délégation brésilienne au siège des institutions à Yaoundé et a

délivré un message qui exprime, entre autres, l'ancrage des Accords que nous venons de signer dans notre politique nationale d'enseignement supérieur.

Je voudrais enfin saluer nos équipes universitaires opérationnelles en matière de coopération et d'accords universitaires. Grâce à leur travail, que nous supervisons bien sûr, nos universités respectives se sont approprié les Accords que nous venons de parapher. Je tiens à les féliciter pour le travail abattu en même temps que je les encourage à assurer le suivi de cette coopération avec détermination.

Monsieur le Secrétaire d'Etat,

Monsieur le Préfet,

Mesdames et Messieurs,

La coopération formelle entre l'Université de Dschang et l'Université Fédérale de Para (UFPA) est partie d'une offre, le 10 septembre 2019, de l'Ambassadeur du Cameroun au Brésil, qui avait invité notre institution à entreprendre une coopération mutuellement bénéfique avec cette université de renom. Le 10 mars 2020, l'UDs a répondu favorablement à cette offre. A la suite de cette acceptation, un modèle d'Accord de coopération a été proposé par l'UFPA. Le 20 août 2020, Son Excellence Monsieur l'Ambassadeur a de nouveau saisi l'UDs pour signifier que l'Accord a été transmis par le biais du Ministère des Relations Extérieures du Cameroun. Il soulignait alors dans sa correspondance l'importance que revêt cette coopération aussi bien pour les membres des staffs que pour les étudiants des universités concernées.

Le 09 février 2021, suite à une relance de Son Excellence Martin MBENG, et après avoir reçu le *draft* dudit Accord, l'UDs a renvoyé à l'UFPA le texte examiné et annoté de ses remarques. Le 18 février 2021, le plénipotentiaire du Cameroun au Brésil a demandé que ce draft soit traduit en anglais en respect des exigences constitutionnelles du Cameroun. C'est ainsi que le projet d'Accord a été rendu disponible dans trois langues : d'une part le Portugais qui est la langue

officielle de la République Fédérative du Brésil, d'autre part l'Anglais et le Français qui sont les langues officielles de la République du Cameroun.

Le 13 avril 2021, l'Ambassadeur a informé l'UDs de la transmission de l'Accord signé du Recteur de l'UFPA afin qu'il soit paraphé par le Recteur de l'UDs. Le 10 août 2021, à la demande de la partie brésilienne toujours exprimée par l'entremise de l'Ambassade du Cameroun, l'UDs a proposé un plan de mise en œuvre du partenariat UDs-UFPA. C'est ce plan qui est en cours d'exécution aujourd'hui. C'est ainsi que du 08 au 13 novembre 2021, une délégation de l'Université de Dschang constituée du Recteur, du Doyen de la FMSP ainsi que du Doyen de la FS a effectué une visite de travail au Brésil. Cette délégation a reçu un accueil des plus chaleureux aussi bien au Ministère de l'Education du Brésil à Brasilia qu'à l'UFPA à Bélem. L'un des résultats de cette fructueuse visite a été l'harmonisation des points de vue au sujet des modalités pratiques de mise en œuvre de l'Accord-cadre de coopération entre les deux parties. Parmi ces modalités, figurait au premier plan la signature de conventions spécifiques dont celle relative à la mobilité des étudiants qui vient d'être paraphée ce jour sous le regard bienveillant des autorités camerounaises et brésiliennes.

A côté de cette coopération avec l'Université Fédérale du Para qui fait son bonhomme de chemin, l'opportunité nous est aujourd'hui donnée d'étendre la coopération interuniversitaire avec un autre partenaire brésilien de choix. Il s'agit bien de l'Université Fédérale de Paraiba avec laquelle nous sommes depuis peu entré en contact, toujours par la bienveillance diplomatique de Son Excellence Martin MBENG, Ambassadeur du Cameroun en République Fédérative du Brésil.

Des échanges entre les équipes techniques de nos universités, modérés et surtout facilités par notre ambassade, ont débouché sur l'Accord-cadre de coopération académique que nous avons signé il y a quelques instants. Je saisis cette occasion pour renouveler mes remerciements à mon collègue, Monsieur le Professeur Valdiney GOUVEIA VELOSO, Recteur de l'Université Fédérale de Paraiba qui a personnellement fait le déplacement de Dschang. Il s'agit d'une marque d'attention et d'intérêt qui ne saurait nous échapper.

Avec les deux universités brésiliennes, l'Université de Dschang entend réaliser une coopération exemplaire pour donner chair à l'initiative diplomatique du Cameroun au Brésil et, par conséquent, exposer un modèle de partenariat universitaire international réussi.

Au demeurant, qu'il me soit permis de renouveler la gratitude de notre institution à Son Excellence Monsieur le Secrétaire d'Etat pour cette bienveillance rarement exprimée par les gouvernements étrangers à l'égard de notre institution.

Qu'il me soit également autorisé de réitérer notre reconnaissance aux autorités camerounaises, dont le Gouverneur de la Région de l'Ouest, Monsieur AWA FONKA Augustine qui a reçu la délégation brésilienne ce matin à Bafoussam, et le représentant du Chef de l'Etat, Monsieur MBOKE NTUA Godlive, Préfet du Département de la Menoua, présent à cette cérémonie de signature d'Accords.

Enfin que nos hôtes, collectivement et individuellement, passent à l'Université de Dschang leur meilleur séjour universitaire hors du Brésil, afin que vive la coopération entre l'Université de Dschang et les universités brésiliennes, et que vivent nos deux pays, le Cameroun et le Brésil, grâce à une coopération dynamique sous la houlette du Chef de l'Etat, Son Excellence Monsieur Paul BIYA, qui préside si heureusement aux destinées de notre pays le Cameroun.

Merci de votre aimable attention./-